

Fecha: 10-01-2019 Visitas: 697.475 Favorabilidad: ☐ No Definida

Fuente: La Tercera Online

Título: Más de 25 mil chilenos se han casado con migrantes en los últimos 10 años

Link: https://www.latercera.com/que-pasa/noticia/mas-de-25-mil-chilenos-se-han-casado-con-migrantes-en-los-ultimos-10-anos/478865/

Uniones cuentan además con una característica: son más las que se efectúan entre chilenos con extranjeras, que las de chilenas con extranjeros.

En 2017, por ejemplo, los primeros representaron el 36,4 % del total de enlaces, mientras que los de chilenos con extranjeras llegaron al 63,5 %. En menos de una década, Chile pasó de ser una sociedad que podría definirse como "homogénea"? demográficamente, a una que incorpora la diversidad como algo cotidiano. Las cifras son claras.

Si en la década de los 80, apenas el 0,7% de la población del país era extranjera (83.805 personas), según datos del Censo de 1982, para 2002 ese número creció a 1,2% (195.320). Y en la actualidad, gracias al Censo de 2017, sabemos que son cerca de 746.465 personas, lo que equivale al 4,35% de la población nacional. Un aumento de extranjeros que muestra una creciente influencia cultural, tendencia que el comportamiento de los matrimonios revela notoriamente. Entre los años 2008 y 2018, se han realizado 25.142 uniones entre cónyuges chilenos/as y ciudadanos/as extranjeros/as, según revelan datos entregados a Qué Pasa por el Registro Civil e Identificación. Enlaces que representan uno de los principales indicadores de un país que integra y asimila a la población migrante. Se los llama matrimonios mixtos, y en la última década aumentaron su participación dentro del total de enlaces nacionales.

Las cifras del Registro Civil detallan ese fenómeno: si en 2008 representaban el 2,4% del total de matrimonios (1.406 de 57.404), para 2017 pasaron a ser el 4,5% (2.933 de 63.921). Matrimonios mixtos que en Chile presentan además una característica: son más los que se efectúan entre chilenos con extranjeras, que los de chilenas con extranjeros. Todos los años, analizados de la última década, muestran similar comportamiento.

En 2017, por ejemplo, de un total de 2.933 uniones de este tipo, el 36,4 % fue de chilenas con cónyuge extranjero (1.070), y 63,5 % de chilenos con extranjeras (1.863). Lo anterior se explica, dice el director del Centro Nacional de Estudios Migratorios de la U. de Talca (Cenem), Medardo Aguirre, si se observa el proceso migratorio latinoamericano según sexo, en el cual siempre han llegado más mujeres que hombres.

Solo en el último tiempo las cifras se acercan, según Casen 2017 (51,4 % mujeres versus 48,6 % hombres). Parece razonable, entonces, que si llegan más mujeres que hombres sea mayor el número de hombres chilenos que se casen con mujeres extranjeras. "En el futuro estas cifras tenderán a igualarse. En todo caso, es un

Más de 25 mil chilenos se han casado con migrantes en los últimos 10 años

yusves, 18 de enero de 2018, Flante: La Tercera Online

Uniones jumentar alternita, una crisa censplorialistas spira reda last que se referidare reviete diferens con instituyeme, que los de differens con conventigamen, to proposa en proposaciones en prive del traterno entacion, membra que son de edifferen con entrarigima. Registori el 60,0%. En marcon, do una alcueda. Crise juez de ser una taciedad que justim, definario como entrarigima del encognificamente, as una que escapaza la disemblad como esperio confinent. Las obras sen clavas. Se en la plocada de los fills, esperio el 17, Ne de la producción de pois en elementes di Criso personale, appropriedam del Carron de 2002, En el la actualidad, produce al Crisos de 2017, settembro care una cuera de 1746. Al personale, que commercia mode el 1,2% 1,0% 2000, il on la actualidad, produce al Crisos de 2017, settembro care una cuera de 1746. Al personale. opulosio di 1,700), da la publicario narionali lin munerori da estrangero, que respete soluzione eficarros sultan la que el competenzando de los replantarsios esteto esteramente. Entre los afles 2008 y 2008, ao faet realizado 20.120 e gar equivale di 4,55% de le poble ariones entre compages chilemos/us y codedominates estratperatura, recon movelan datos entregados a Cust Piesa por el Piego Coré e libertificación. Enlacos que representar una de los grecipales indicadoses de un para que presona y acembra la podo onios missis, y en la última decado sumerenen su patrolación dere grants de los fisitas matéricolos trestos, y en la citaria dicado aumentamen los patropaciós deletos de intera de ordeas convales. Las citaria del Resporte Civir destalar-se antecimente, se indice o positivo de la trasi de inselhencios (1.406, se 10.51). Manteriorias restos que en Civir presentes edendes un ordestandos sen más los que se afectados antes deliceros sen estresporos, que los de eficientes con extrageros. Tables los altras extractorios sen más de suprime afectados antes deliceros sen estresporos, que los de eficientes con extrageros. Tables los altras extractorios fas altimas distudas, muestima sentira comproviamentes. En 2017, por apregio, de se trada de 3.000 unimens de cela-los de 36 (fils de de citarios distudas, muestima sentira comproviamentes. En 2017, por apregio, de se trada de 3.000 unimens de cela-sos. de 36 (fils de de citarios distudas con comproviamentes de 3.000), y 8.000 de deliminas dos establicas (A.000), a la comproviamente de citarios en afectos de comproviamente de situativo entigaleccio de la 10.000 filmas (Cornect, Mediento Aguero, si un situario en aplica de situativo de Cornect Resistando de Statutos deginacion de la 10.000 filmas (Cornect, Mediento Aguero, si un situario en aplica de comproviamente de situativo entragero de la 10.000 filmas (Cornect, Mediento Aguero, si un situario en aplica de 10.000). ricket trigramme betreementere began blee, en et caal bionyns han begade mas maanne que hombres. Sain eil et últim mpo les offes se aranges, según Cesan 2017 (S.).4% majores venus 41,6% hundres). Parece suposable, ont nem de hambnes chileron gae se casen sies olino tambater a igualianse. En tado osso, an un interstante tama de inve of Landston Against Al mission females in col on det trattism de try gadar del Cestro de Gidados de Cardista y Coheste Rassat, Cales Six efecto, el Carso 2017, sel por handoso. Plior è casi no has uno electric redestinos a si sociales arisbilitativa en el facto. ratile un petrus que llugan e situs como las de Cirlle, consesas el 5% de migración, circolo Paleu Ciars — Universidad Califles, En el presente de biographio y aumonio de minergens , sel lactores de parejas. Algo que se da mi la mayoria de ton propos. Elab quizas con menos trecuencia no comunid ono tai asilitzas, indica Taicallet, que validar mucho la maintenção de pareja, de la maine previacios cultural. Tixo hade del proceso natural de una inegración más sultural , la que supres traposar bannina que no pengre són fáciles y que entir between an investment? A special formation. On an internal and do quantum in transportation on the instruments on the instruments on the instruments of the instruments of the instruments of the instruments of the instruments. As a proper many in the property of the prop es stillemes tienen mée hijen une activel proditie hanie le sonigenolies, destene e se van Againer " Has Ins, pare soni de grapies, no les la responie de los chânnes ". Primee bandle Son en su després les re rides en organis quarries más súlticas la estánacia de rites por el Cenera de la U. de Tabla. Y aurique martenen sus saturations, Againe dice que state de hacer propia tentales la calcun de nuestró pars, lo que sustamente éscayada a integranse adecuacionente en la vida de las basis y en el trabajo. Con tados exc lidad y que al ser figos de primos generodos contenero elementos consulturades de las dos sulturas a lo que torios mistos influeir pastinamente en la acaptación a nivel nico de los regnates en general, señas Dafe. Es decir, en el gripo de referencia de la parcia chilene. También, en general, si estos manmanos la

interesante tema de investigación el poder conocer la disposición que hombres y mujeres tengan a casarse con extranjeros", sostiene Aguirre. Al mismo tiempo la proporción de hombres chilenos es más baja que la de mujeres chilenas, destaca Cristián Doña, sociólogo del Instituto de Investigación en Ciencias Sociales, de la U. Diego Portales e investigador del Centro de Estudios de Conflicto y Cohesión Social, Coes. En efecto, el Censo 2017, señaló hay 370.025 mujeres más que hombres. "P or lo cual no hay una relación "estadística" o ni siquiera probabilística en el hecho que sea mayor el número de hombres chilenos que se case con mujeres extranjeras. En Chile tampoco existe la necesidad de casarse para obtener una visa.

En conclusión, no hay suficiente información para explicar esta diferencia". Integración cultural Se trata de una realidad esperable en países que llegan a cifras como las de Chile, cercanas al 5% de migración, detalla Roberto González, investigador del Coes – Universidad Católica. En el proceso de integración y aumento de extranjeros, naturalmente se establecen relaciones de parejas. Algo que se da en la mayoría de los grupos. Solo quizás con menos frecuencia en comunidades como las asiáticas, indica González, que valoran mucho la mantención de parejas de la misma orientación cultural. "Esto habla del proceso natural de una integración más cultural, la que supone traspasar barreras que no siempre son fáciles y que están enmarcadas por aspectos culturales, por ejemplo, que en el caso de un haitiano de raza negra con una chilena, va a encontrar barreras no menores"?, explica González. Es un síntoma que da cuenta la incorporación de los extranjeros en la estructura social chilena, indica Daisy Margarit, académica del Instituto de Estudios Avanzados de la Universidad de Santiago.

Proceso positivo, añade, "porque en la medida en que existan matrimonios aumentan los contactos sociales y culturales, lo que favorece derribar mitos y discriminación, es un elemento dinamizador en la integración". "Históricamente se ha considerado que el aceptar a un migrante como miembro de la familia es el punto más alto de cercanía y de inclusión al que se puede llegar", destaca Doña.

Sin embargo, esta "entrada" de nuevos candidatos/as al mercado matrimonial chileno, es aún menor (en 2017 fueron el 4,5% de las uniones). Habría que observar también, dice Margarit, otro tipo de uniones como la convivencia, como pololos o convivientes, "que deben ser mucho más que lo que reflejan las cifras". Una tendencia que va de la mano, muestran diversos estudios, con que en general los chilenos tienen más bien una actitud positiva hacia la inmigración, destaca a su vez Aguirre: "Hay actitudes discriminatorias, pero son de grupos, no es la mayoría de los chilenos ". Formar familia Son en su mayoría los inmigrantes latinoamericanos y caribeños residentes en el país quienes más utilizan la estrategia de integración, constata un estudio realizado por el Cenem de la U. de Talca.

Y aunque mantienen sus costumbres, Aguirre dice que tratan de hacer propia también la cultura de nuestro país, lo que justamente les ayuda a integrarse

adecuadamente en la vida de su barrio y en el trabajo. Con todos esos antecedentes, dice Aguirre, es natural que se generen relaciones de pareja entre inmigrantes y chilenos. "Quizás esta situación no es totalmente generalizable a ciertos grupos como los haitianos, que manifiestan otras estrategias de aculturación, dado que por su idioma se les hace más difícil el proceso de integración. Coincidiendo también con el hecho que son el grupo que se siente más discriminado por los chilenos". Estos matrimonios hablan además, señala Margarit, de un establecimiento, de proyectar una vida en Chile.

"Lo interesante es esta nueva configuración de familia, con niños nacidos en Chile, pero que viven en ambientes de interculturalidad, y que al ser hijos de primera generación mantienen elementos interculturales de las dos culturas a la que pertenecen". Los matrimonios mixtos influyen positivamente en la aceptación a nivel micro de los migrantes en general, señala Doña. Es decir, en el grupo de referencia de la pareja chilena. "También, en general, si estos matrimonios tienen hijos, estos tienen -en general- una mayor propensión a ser más abiertos culturalmente". Se abre así un nuevo enfoque social. Pensar Chile a través de esa integración cultural por la vía del matrimonio y la conformación de la familia, agrega González, va a sumar nuevas capas a la construcción de una sociedad multicultural. Algo que en los países que ya tienen larga data migratoria ya conocen y aprecian a través de cómo se transforma la sociedad con nuevas costumbres. Un cambio que González destaca como positivo. Se empiezan a adquirir tradiciones y formas de vida, que entregan otros elementos culturales. Lo que gradualmente va transformando la cultura. "Esta ilusión que tenemos del Chile de una determinada manera, en realidad se va transformado todo el tiempo.

Y cuando se tienen familias interculturales o interraciales, se crea un nuevo mundo y oportunidades para que la gente se contacte e interactúe con otros, vea cómo son los grupos heterogéneos y ahí aparecen cosas muy positivas"